
1 

全国民間保育園経営研究懇話会 
経営懇ニュース 8月号（No.225）                  2022 年 8 月 31 日 

162-0837 東京都新宿区納戸町 26-3 保育プラザ 3F  Tel03-6265-3174  Fax03-6265-3184  gsp10404@nifty.com 

 保育っておもしろい、ずっと働き続けたくなる職場を 

北海道・旭川のびろ保育園 菅原信子   

高知のみなさんのがんばりで全国合研が行われま

した。2 日目の 8/21(日)、園の 2 階ホールの大き

な窓から、青空に流れる白い雲や風にゆれる大きな

木の枝が目に入ってくる中で、ZOOM 参加を行い

ました。一年目の職員 2 人も含め総勢 8 名が参加

することができました。今年も現地には行けないの

でその熱気は肌で感じることは出来ないのが残念！

心配していた、来年の全国合研を磐梯熱海で行うこ

とが報告されました。次へと歴史がつながれたこと

に感謝したいと思います(北海道でやるよ～といえ

なくて申し訳ない気持ちです)。 

縁の下の力持ち? 

ぃぇぃぇ すきま時間のマジシャン??！！ 

当園には、是非、紹介したい保育士がいます。現

在、70 歳。来年 3 月末でいよいよ退職予定となっ

ています。保問研の大先輩であり、知り合った時に

は市内の他園に勤務していました。縁あって 51 歳

の時に姉妹園に入職し 60 歳で退職の後は自宅にも

近いこともあって当園へ勤務してくれています。保

育士不足がいわれる中、全国の研修や会議などでは

既に 60 歳をすぎて 70 歳の方が働かれている事は

耳にしていましたが… 

子どもたちからも職員からも「あけこ(明子)せん

せーい」と呼ばれ、散歩から戻った時には「みみず

もってきたよー」とかめのエサを渡され、「きょうは

くる?」と特に年長の子ども達から声がかかります。

65 歳の時から週 2 日の 12 時から 16 時までの勤

務となりました。週に 1 日でも 2 日でも短時間で

も、超ベテランの匠の技に子どもたちが触れてほし

いなと思い、無理を言ってお願いしてきました。 

なんとネーミングして良いのかわからないのです

が…しいて言えば、特別に隙間を充実させる『すき

まの時間の充実保育』なのかな？と思っています。

0、1 歳児クラスの休憩時間にも入ってもらうので

すが、主な役割は、おやつ後の時間をつかった、年

長組の店長ごっこ(主人公になれる)の陰ながらの応

援者です。ノートへの記録もしてくれていますので

どんな取組が行われているのか職員みんなにも伝わ

ります。今年は、最後の年ということもあり、店長

ごっこが終了した子の保護者へ、取組の様子をイラ

スト入りでお手紙を渡してくれています。一対一や

時には副店長がいたり銀行の人がいたりと、輪が広

がることも多いのですが、子ども達もゆったりした

中で本音や家庭の事など、話が(時にぼそぼそ)弾み

ます(今の体制では、担任がやり切れない部分です)。

あけこせんせいとの時間から教えてもらうことも多

かったなと思います。クラスの担任との情報共有も

行われ関りのヒントになったことも沢山ありました。

もう、何年も続いているので年長になったら自分の

やりたい、お店をイメージし自己申告して順番が決

まり、店長になるのが数カ月先になることもありま

す。あけこせんせいは、毎回、本当に楽しそうに取

組での子どもたちの姿を話してくれます。 

辞めるなんてもったいない 

ずっと働きつづけられる職場づくりを 

悩みを抱えている新人も中堅もベテランも、益々、

保育って面白い、すごく面白い、ずっと働き続けた

い、『自分も主人公』、そう思ってもらえる職場づく

りを、職員同士で支え合い一緒に創りあえたらいい

なと思っています。

経営懇役員リレーエッセイ🍃 
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大阪・（福）さざんか福祉会 

どろんこベビー園 五藤清子 

 

「全国経営懇の受け皿になる」を一つの課題

として、活動している大阪の同友会（社会福

祉施設経営者同友会）保育部会の取り組みを

報告します。 

今や「保育士不足」解消は、喫緊の課題で

す。みんなで顔を合わせれば、口を開けば、

「職員足りてる？」「保育士来た？」の応酬

です。 

毎月会議・交流する中で、「採用の紹介料

が高すぎる」「企業の主催する就職フェアは

参加費が高すぎる！」「料金を支払って求人

サイトに載せてもらったが、契約期間中 1 つ

も連絡がなかった」等々、話題が尽きませ

ん。 

そこで、「自分たちで就職フェアができな

いか？」と、考えました。保育部会だけでは

自信がないので、まずは私たちが所属してい

る同友会の人材確保部会と連動して取り組む

事にしました。「保育」「障害」「高齢・複

合」と業種を超えて、ZOOM による「就職フ

ェア」を開催することとなりました。 

 その前に、大阪のお手本として「愛知」に

学ぼう！ということになり、まず「あいち保

育共同連合会」の『夢をかなえる保育園ひろ

ば*』に参加させていただきました。いろいろ

と参考にさせていただき、ネーミングの使用

についても許可を頂きました。ありがとうご

ざいました。 

*『夢をかなえる保育園ひろば』とは 

あいち保育共同連合会が開催した、学生向

けの保育園説明会。「遊び」「給食・食育」

「保健」の 3 つのブースで保育現場を紹介、

現役職員や保護者のトークあり。2022 年度、

現地開催（6 月）とオンライン（7 月）の 2

回開催している。 

 

第 1回目開催 

・4 月 23 日（土）10：00～12：00 

・ZOOM 開催 

・3 部構成で開催 

○「利用者の声」「職員の声」「家族の声」

「職場からのビデオメッセージ」等。 

それぞれのゲストスピーカーからの声を聞い

てもらいました。 

○各業種に分かれてのミニプレゼン 

○法人ごとに、ブレイクアウトルームでの詳

しい説明会 

この日は、80 名の学生さんの参加があり、う

れしい悲鳴でした（これが 23 年度の就職につ

ながったか？という調査は、まだしていませ

ん）。 

 成功につながった取り組みとして、 

・チラシを早くから用意できたこと 

・SNS を駆使して、拡散に努めたこと 

🌲全国各地の会員園から その６🌲 

大阪の取り組み 

「就職フェア」を 

2回取り組んで 
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・保育部会の役員が養成学校

訪問をしたことその中で、あ

る養成学校が「授業の一環」

として取り組んで下さったこ

とが挙げられます。そして 2

回目を開催することになりま

した。 

第 2回目を開催 

・7 月 16 日（土）10：00～

12：00 

・前回と同じく ZOOM での

開催 

今回は「保育分野」のみで

行い、準備には SNS に強い副園長・主任にも

参加してもらい実行委員会形式で進めまし

た。 

 参加法人は増えましたが、学生さんの参加

が 10 名を切るという、少し寂しい開催となり

ました。 

とりくみを振り返って 

○取り組みの時期が少しずれていたこと 

（夏休みや実習時期も原因） 

○もっと養成校とのつながりを強めないとい

けないよね！ 

等々いろいろと課題がみえました。 

同時に、取り組みを通じて、法人や保育園

のプレゼン資料をつくる中で、「自園のこと

がよく見えてきた」「SNS に強い先生を見つ

けた」「園の保育を改めて見つめられまし

た」等々、得るものが多くあったこともわか

りました。パワーポイント、ボード作り、動

画作り等、少しアナログな園長先生たちが、

若い職員と一緒に取り組んだ過程が見えてき

て、それぞれのプレゼン発表がなんだか微笑

ましかったり、素晴らしかったり、これも学

びでした。 

そんなこんなの大阪の就職フェアは始まっ

たばかりです。お手本とさせていただいた

「あいち保育共同連合会」の皆さんに感謝で

す。また、これも全国経営懇でつながってい

るおかげだ！と感謝です。 

次回は、もっともっと準備をして、今年度

中にもう一度取り組もうという事になりまし

た。 

 

●主任セミナー、始動！ 

今年度の主任セミナーに向けて、実行委員

会が動き始めました。今年は大阪の主任・副

園長のみなさんと一緒に準備します。 

2022 主任セミナー（第 18 回） 

日時：2022年 11月 11日（金） 

   10時～16時 30分 

会場：新大阪ワシントンホテル 

企画内容・参加費・参加方法等、決まり次第

お知らせします。 

 

 

 

 

2 回目開催時の事務局の様子 
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おしらせ 
●2022年度 

国会請願署名スタート 

署名用紙が 9月初めに完成します。こども家

庭庁創設を来年度に控えた今、現場の実態を訴

え、今ある課題を改善することこそ必要、との

世論を広げていきましょう。 

※署名用紙は、各都道府県の保育連絡会、また

は経営懇事務局を通じて注文できます。 

1枚 3円、送料実費です。 

※自治体向けの署名に取り組む地域は、地域で

署名用紙を作成している場合もありますので、

ご確認下さい。 

●54合研、9月は録画配信 
 8月 20～21日に高知県で第 54回合研集会全体

会・講座等を開催しました。その時点での参加

申込み数は 8094名でした。当日発行された速報

を同封します。 

 9月 5～25日で録画が配信されます。配信期間

中も参加申込み受付中です。参加をひろげまし

ょう。 

 

 

 

 

 

●コロナ感染第 7波、対策は 
 2020年度に新型コロナウイルス感染症への対

策について講演をしていただいた清水宣明さん

（愛知県立大学）が、あらためて現場からの質

問に答えてくださいました。 

コロナ第 7波にどう対応すべきか、Q&A形式に

なっています。愛知の会員園園長が提供して下

さいました。参考にしてください。 

【経営懇・活動日誌】8月 

○8月８日（月）三役会議。 

○8月 11日（祝・木）合研オンライン分科

会『民間保育園の運営と経営』開催。ホス

トと司会をあい共連が担当し、世話人に経

営懇事務局長の森山さん。提案は埼玉と京

都の園長さん。画面を通してだが、コロナ

禍での保育や、京都市の補助金大幅カット

の問題等を聞き、交流することができた。 

○8月 20～21日（土～日）第 54回合研集

会（高知）。全体会と講演が高知会場で行

われ､LIVE配信された。 

○8月 26日（金）主任セミナー実行委員

会。11月に実施する主任セミナーの実行

委員会を開催。今年は大阪で開催。大阪の

主任・副園長ら 12名と、同友会保育部会

役員・経営懇担当役員・事務局も含め、総

勢 18名が集まる。 

○8月 29日（月）第 2回役員会。 

○8月 29日（月）全保連常任幹事会学習会

（経営懇からは小西さんが参加） 

同 封 資 料 

①愛知より 
全国オンラインミーティングのご案内 
 
②第 54回合研集会速報 3号 
 
③コロナ感染拡大第 7波について 
 清水宣明さんへの質問とご回答 


